

immense armée. " Quant à la question satanique, écrit Huysmans, elle n'est nullement atteinte par les panilodies de ce méridional.... le satanisme n'en sévit pas moins à l'heure actuelle.

D'autre part, le luciféranisme peut être accepté tant qu'il ne sera pas démontré que les renseignements donnés à son sujet par Mgr Meurin, archevêque de Port-Louis, dans son volume *La fran-maçonnerie, synagogue de satan*, sont inexacts. M. Ch. Grolleau qui s'est fait à diverses reprises le reporter des questions d'occultisme : " Il n'en est pas moins vrai que Taxil Jogand n'a nullement inventé le falladisme ou le satanisme, comme il le prétend aujourd'hui. Ce qui est vrai, c'est que pataugeant au milieu d'in vraisemblables sottises, il a repris pour son compte, en les défigurant, les révélations d'écrivains autorisés."

M. Bizouard, que Taxil a outrageusement pillé, étudie les rapports de Satan avec l'homme, depuis l'origine du monde jusqu'à nos jours. Il a compilé une multitude de faits qui composent le vaste ensemble de superstitions magiques avec toutes leurs branches. Mais ces faits, il les passe au crib'e de la critique la plus sévère. Il n'en cite aucun qui ne soit confirmé par les témoignages les plus probants. Il expose avec une grande érudition toutes les théories, à l'aide desquels les philosophes, les physiciens, les médecins ont essayé de les expliquer. et il réfute ces savants avec une rare sagacité.

Dans le premier volume, il nous montre le règne de Satan dans le monde payen. Partout les peuples ont cru à l'intervention des dieux ou des génies, à leurs révélations, et au pouvoir par eux donné à l'homme de faire des prodiges. Cette puissance surhumaine s'est manifestée par des actes qui nous sont attestés par les historiens les plus autorisés.

Le christianisme fait la conquête du monde. Les miracles des martyrs détruisent l'effet des prodiges